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唯一一位台商背景的港區全國政協委員、香港恒豐集團董事長黃紫玉，

她出身於台灣的政商大家庭，又是兼具港台身份的商人，正因為有此背

景，四十年來有緣在時代的風雲際會中，盡心竭力致力於溝通台海，愛在

中華，為兩岸和平發展發揮了不可替代的作用。談到剛剛召開的中共十九

大，黃紫玉說，習近平總書記領導的共產黨真是了不起！四十年來她感受

最深的是，中國能取得今天這樣的成就來之不易。她深信，十九大後的中

國將會發展得更快更好！

香港文匯報·人民政協專刊記者 任一龍 北京報道

黃紫玉大愛在中華大愛在中華

■■黃紫玉為海峽論壇兩岸新人集體婚黃紫玉為海峽論壇兩岸新人集體婚
禮宣讀證婚詞禮宣讀證婚詞。。香港文匯報北京傳真香港文匯報北京傳真
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早年黃紫玉立足港
台，經營國際貿易，有
緣參與到推動兩岸和平
發展的事業中，結識的
諸多老前輩，都待她如
親人，對她關愛備至。
2010 年國慶節，時

年九十高齡的原中共
中央對台工作領導小
組辦公室主任楊斯德
將軍攜妻子與國台辦
幹部專程來到北京紫
玉山莊，看望當年和
他曾經一起為推動兩
岸交流作出貢獻的黃
紫玉。新中國成立
後，楊斯德將軍先後
擔任總政聯絡部部
長、中央台辦主任，他
遵照黨的和平統一、
「一國兩制」解決台灣
問題的方針政策，開
創性地工作，受到鄧
小平等黨和國家領導
人的肯定和讚賞。
許多年過去了，他
對黃紫玉仍念念不
忘，他說，趁我現在
行動還方便，給你寫
兩幅字。老人飽含深
情 寫 了 「 愛 我 中
華」、「紫玉山莊無
限風光、江山一統民
富國強」兩幅字，表
達了對黃紫玉的高度
肯定和對祖國統一的
期盼。
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談到剛剛召開的中共十九大，全國政協委
員、香港恒豐集團董事長黃紫玉感受頗

深。她說，過去五年中國反腐取得的成就世
所罕見，中國的發展與進步世界有目共睹。

反腐有利兩岸和平發展
習近平總書記在十九大報告中指出，要堅

持無禁區、全覆蓋、零容忍，堅持重遏制、
強高壓、長震懾，堅持受賄行賄一起查。黃
紫玉說：「習近平總書記提出強力反腐和依
法治國其意義深遠，我感觸良多，深受感
動，我極力支持擁護。反腐敗和依法治國，
不僅是強國之道，能淨化投資環境，給投資
者信心，更有利於兩岸的和平發展。」

過去幾年，她連續就反腐的問題向政協大
會遞交提案，負責提案辦理的中紀委非常重
視，具體經辦人員多次電話聯繫，還專程見
面溝通。
讓她感受最深的是，今年她的《反腐工作

既要保持高壓態勢又要維護程序正義》的提
案，中紀委的提案答覆就有6頁，就相關問
題進行了仔細研究、答覆和說明。中紀委辦
公廳還將提案答覆抄送全國政協提案辦的同
時，抄報中央辦公廳。

「依法治國」前景光明
還有一件事情讓她感受很深。
1999年，台商蔡瑞蓉與廣西某縣簽訂了
50年租地合同，種植台灣優質芒果。2010
年，為興建高爾夫球場，縣政府僅憑一紙通
知，就砍樹毀園，五年投訴未果。黃紫玉以
全國政協這一平台為依託，多方奔走，終獲
高院重視，啟動再審程序，台商得到了應有

的補償，維護了台商的合法權益。
黃紫玉說，這個案件的意義不僅在於還台

商一個遲來的公道，更重要的是讓更多的台
灣同胞對大陸依法治國充滿了信心。為此，
2017年4月4日黃紫玉專門在《人民日報》
海外版發表了《「依法治國」為大陸台商撐
腰》的文章。
黃紫玉說，四十年來我感受最深的是，中

國能取得今天這樣的成就來之不易。習近平
總書記領導的共產黨真是了不起！我對共產
黨領導的多黨合作制度、讓國家強大、人民
生活富足的體制十分認同，對中華民族的未
來充滿信心。
「在台灣我也是這麼講的！這是我的由

衷之言，肺腑之言！」黃紫玉說，反觀台
灣，成天陷在政黨惡鬥的泥潭裡，為了所
謂的「選舉政治」，製造對立、消耗社會
的資源實在是太大了，需要所有愛台灣的
人深刻反思！

奔走兩岸四十載
惠澤台海家國情

1998年2月，第九屆全國政協委
員名單公佈，黃紫玉赫然在列。
當時台灣的報紙聲稱「黃之當選
證實中共對台統戰政策」。為
此，中央有關部門專門解釋說，
黃紫玉是以香港永久居民身份被
推舉為全國政協委員。16年後的
2014年3月，台灣的大陸事務部門
認定有32人在大陸擔任公職，作
出了對以黃紫玉為首等六人不予
處罰的決定。
黃紫玉是唯一一位具有台商背
景的港區全國政協委員，從1998
年開始至今連任四屆。1980年代
初，她就經香港到大陸經濟特區
投資，為台商投資大陸作出良好
示範。
黃紫玉先後獲得「中國首屆百名
中華慈善人物」、全國政協「愛國
慈善人物」、「善行天下慈善公益

人物」等多種社會公益獎項。但與
她所獲得的各種慈善大獎相比，黃
紫玉最大的公益事業卻是，在大陸
投資四十年如一日，不為眼前利益
所動，堅持走產業綠色發展之路給
社會良好示範，不惜時間、不惜金
錢、盡心竭力為兩岸和平發展，無
私奉獻。
中國改革開放40年、兩岸關係發

展近40年來，黃紫玉是參與者、見
證者、推動者。40年來她參與見證
了兩岸關係發展的諸多要事，始終秉
持民族大義，做事出於公心，有領導
評價她在兩岸是「辦事有人管、說話
有人聽」。念及她為推動兩岸關係發
展所作的貢獻，國台辦領導親筆致信
予她，稱：「多年來，你為推動兩岸
接觸、交流費心籌謀，不辭辛勞，功
德無量、青史流芳。」可謂，情真意
切，感人肺腑。

「紫玉」品牌 傳承綠色文化
黃紫玉是商人，但她在大陸投資從不以

金錢為第一選項。在中國房地產利益回報
的高峰期，她用20年時間把北京的一片垃
圾場改造為城市綠色生態家園，為了實現
綠色夢想，她勇於擔當，敢於堅持。
今天，無論是北京紫玉山莊，還是在吉

林省長白山投資的多個旅遊、生態、度假
產業以及房地產項目，都已經成為中國綠
色產業展現給世界的示範品牌。重建城市
生態，讓城市回歸自然，黃紫玉在大陸做
到了，因此她被台灣媒體朋友稱之為「另
類」的地產商。
黃紫玉說：「我們要讓建築猶如種子，

播種在大自然中，傳承家國情懷，傳承綠
色文化產業。」
如今，北京紫玉山莊有8萬平米的湖

泊，零星散佈着各種人造小島與人工濕
地，各種鳥類在這裡游弋嬉戲。這裡有北
京最古老的雪松林，有50年樹齡的梧桐

林，有北京城中最大的水杉林，還有北方唯
一的戶外熱帶棕櫚林，這裡湖光山色、眾鳥
飛翔，醉人的美景吸引了無數人，生動詮釋
了「綠水金山就是金山銀山」。
紫玉山莊現已成為兩岸交流中一個歷史

性符號，在京或是來京的台灣朋友，台灣
來大陸的交流訪問團都喜歡在紫玉山莊舉
行各種聚會、會議、活動，這裡儼然已是
台灣的「駐京辦」。20年如一日的堅持與
努力，讓「紫玉」成為中國綠色產業的示
範品牌，人們夢寐以求的城市綠色生活在
這裡實現。
中共中央黨校原常務副校長鄭必堅教授

是黃紫玉的良師益友，每有重要作品發表
都會簽名送黃紫玉，他有重要的國際友人
來中國交流時，也會來紫玉山莊參觀；台
灣曾有父輩級的人物對黃紫玉說，等我退
休了要到這裡寫回憶錄。
2008年，黃紫玉應吉林省領導邀請，投

資長白山綠色生態旅遊文化產業，成果斐
然，目前已獲得了國內外環境保護與產業
發展最佳結合多個獎項，成為長白山展示
給世界成功的綠色產業典範。鑒於她對城
市科學發展所作出的貢獻，2011年世界城
市科學發展論壇專門聘請她出任論壇主席
團主席。
2015年11月，時任聯合國副秘書長、聯

合國環保署署長施泰納先生參觀北京紫玉
山莊，對黃紫玉環保理念、生態地產、產
業結合的成就給予高度肯定，並建議黃紫
玉參加聯合國「地球衛士」的評選活動。
外交部部長王毅、首任中國環保部部長曲
格平、兩院院士吳良鏞等三位領導為證明
人，前中國環保部副部長祝光耀為推薦
人，致函聯合國推薦黃紫玉參與2016年
「地球衛士」評選。曲格平部長說：「紫
玉山莊是中國環境建設的教育基地，成功
事跡值得向全世界推廣。」

擔任全國政協委員20年來，黃紫
玉提交了很多關於兩岸的提案，為兩
岸的和平發展、為增進兩岸同胞的交
往和福祉發揮了不可替代的作用，作
出了傑出貢獻。

一件優秀提案 情牽兩岸姻緣
2017年9月6日，十二屆全國政協

優秀提案和承辦單位表彰會在北京舉
行。黃紫玉2016年兩會提案《關於
改善兩岸婚姻家庭相關服務政策的建
議》獲優秀提案獎。之前兩個月，民
政部海峽兩岸婚姻家庭服務中心還專
程給她發來感謝信，說這件提案已被
12個部委聯合出台的文件所採納，
從根本上解決了台灣大陸配偶及其子
女開具有關證明的問題。
2017年6月17日，來自兩岸的50

對佳偶共百位新人，在廈門舉辦的
海峽兩岸論壇上循跨火盆等傳統閩
南婚禮儀式，舉行集體婚禮。海峽
論壇是兩岸民間共同參與的最高級
別論壇，在這樣的論壇上舉辦集體
婚禮，在兩岸歷史上也是首次。全
國政協主席俞正聲到場為他們送上
祝福：「兩岸一家親，兩岸的新人
結合起來組成家庭，是親上加
親。」國台辦副主任龍明彪和黃紫
玉作為大陸和台灣的證婚人，分別

宣讀了證婚詞，共同見證了百位新
人的婚禮。她的提案推動也促成了
這場兩岸之間的首次集體婚禮。
黃紫玉說，兩岸婚姻讓隔海相望

的同胞心手相牽，這是中華民族團結
的最美好的象徵，兩岸婚姻也是推動
兩岸關係發展的一個重要基礎。
這只是黃紫玉為推動兩岸關係發

展所作的貢獻的一個縮影。20年
來，她的提案與建議近百個，涉及
兩岸關係、反腐、依法治國、生態
環保、文化教育等，不少提案受到
中央領導的重視並有效落實。

盡心溝通台海 深得兩岸信賴
黃紫玉的父親黃哲真先生在1945

年10月25日台灣光復日受命參與接
收台灣工作，同日被國民黨中央任
命為台灣省首任省黨部書記長，是
台灣「資深立法委員」。大哥黃威
廉是台灣的大貿易商，台灣上市公
司「匯橋貿易」的創辦人，在香港
及海外有十多家分公司。黃紫玉在
台灣的家庭是政商大家庭，她又是
兼具港台身份的商人，正因為有此
背景，四十年來她有緣在時代的風
雲際會中，盡心竭力致力於溝通台
海，為兩岸和平發展發揮了不可替
代的作用。
1979年全國人大常委會發表《告

台灣同胞書》，黃紫玉應邀協助開
拓兩岸貿易，參與到推動兩岸關係
的發展進程中。
黃紫玉說，兩岸關係發展應該從

《告台灣同胞書》發表算起，迄今
近四十年。其中，最初的十年也是
非常重要的十年，當時兩岸還處在
對峙狀態中，兩岸溝通在台是禁忌
也是違法的，商貿與往來通常是在
不公開、保密下進行。直到1987年

台灣開放老兵回大陸探親後，雙方
關係才得以改善，這是不少有識之
士為之共同努力的結果。黃紫玉受
《告台灣同胞書》感召，和愛國情
懷使然，冒着很大的政治風險，力
排眾議，克服來自社會與家庭的重
重阻力，穿行兩岸三地，協助大陸
開拓兩岸貿易渠道，推動兩岸各種
溝通和接觸。
黃紫玉四十年如一日，費心籌

謀，出錢出力，沒有懈怠，開創了
兩岸關係中諸多具有突破性的第一
次。1996年，蔣緯國在台灣見到了
黃紫玉，老先生開玩笑對她說，
「有的人天天說反攻大陸，幾十年
寸土未爭，你倒好在北京佔了人家
1,000畝地。比他們強太多了！」老
先生的話既有對黃紫玉的鼓勵也有
自己的反思。
2008年，時任大陸海協會會長陳

雲林赴台與時任台灣海基會董事長
江丙坤舉行「陳江會」，黃紫玉受
邀全程協助參與。隨之她又在台灣
發起成立了中華兩岸經貿投資文化
教育協會，並為協會投資辦公樓，
提供辦公經費，創辦一個跨黨派涵
蓋產官商學界多元的民間協會，促

進推動兩岸社會基層民間交流。協
會深得兩岸各方的信賴和支持，十
年來成果斐然，獲得了高度好評。
這也是台灣自發推動發展兩岸關係
具有示範作用的民間社團，被稱為
台灣跨黨派「民間多元第一會」。
長期以來，黃紫玉與台灣藍、綠

各方均關係良好，經常與大家就兩
岸問題交換看法，由於她秉持「政
治就是民生」的立場，為社會、為
人民，無偏見、敢說話，以兩岸人
民的福祉為依歸，深得兩岸各方的
信賴。有領導在不同的場合讚許
她，說她在兩岸人緣好，辦事有能
力、有效力。
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